

Exercices sur les exigences en philosophie

a) Qu'est-ce qu'un problème philosophique ?

Entourez la ou les affirmations pertinentes

1. Un économiste se demandera « Quel est l'écart moyen de salaire entre une femme et un homme ? », mais un philosophe se demandera : « Qu'est-ce qu'un écart moyen ? »
2. Un écrivain se demandera « Mon livre va-t-il recevoir le prix Goncourt ? », mais un philosophe se demandera « Est-il vrai que des goûts et des couleurs on ne discute pas ? »
3. Un juriste se demandera « Faut-il autoriser le clonage ? », mais un philosophe se demandera : « Comment cloner un être humain ? »
4. Un médecin se demandera « Dois-je dire à mon patient qu'il est atteint d'une maladie incurable ? », mais un philosophe se demandera : « Y a-t-il un devoir de vérité ? »
5. Chacun peut se demander : « Pour qui vais-je voter à la prochaine élection présidentielle ? », mais un philosophe se demandera « Pour qui doit-on voter à la prochaine élection présidentielle ? »

b) Quel est le problème posé dans cette question : « Ne sommes-nous pas esclaves des objets techniques » ?

Entourez la ou les réponses pertinentes

1. Si nous ne sommes pas capables de répondre à cette question, alors cela signifie que nous ne savons pas ce qu'est la liberté, et que nous ne savons pas ce que sont les objets techniques.
2. Nous pensons ordinairement que les objets techniques sont à notre disposition, à notre service. Or cette conception implique que nous sommes en quelque sorte les maîtres des objets techniques. Si jamais la réponse à cette question est positive, alors il nous faudrait remettre en cause nos croyances ordinaires.
3. Il semble que nous ne pouvons pas nous passer de certains objets. C'est pourquoi on peut se demander si nous ne sommes pas dépendants des objets techniques.
4. Si nous sommes esclaves des objets techniques, ne faut-il pas alors nous en débarrasser pour préserver notre liberté ? Ou du moins, ne devons-nous pas modifier radicalement notre rapport aux objets techniques ?
5. Il faut absolument répondre à cette question, car nous sommes entourés d'objets techniques, et la technique prend une part de plus importante dans notre vie.

c) Quelles sont les trois exigences principales en philosophie ?

Entourez la ou les réponses exactes

1. Se questionner, bien argumenter, bien définir
2. Être sincère, essayer d'être original, trouver le plus d'idées possibles
3. Ne pas cesser de s'interroger, bien justifier ses affirmations, préciser le sens des termes que l'on emploie
4. Partir de ce qui est évident, dire quelle est notre opinion sur la question, utiliser un langage le plus proche possible du sens commun
5. Faire des références culturelles, penser à donner des exemples, faire des transitions